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《穿越聖經》 

哈巴谷書（4）神雖用巴比倫來擊打猶大，但是已經留意到巴比倫人的惡行，

並要在適當時候懲罰他們（哈 1:13-2:1） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖

經》這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了哈巴谷書 1:6-12，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 1:13-2:1的內容。 

 

讀罷哈巴谷書 1:6-12，或許有人會說：“迦勒底人也好不到哪兒去，為什麼神要興起他們

呢？”迦勒底人，也就是巴比倫人，居住於波斯灣的西北部，在主前 630年前後迅速崛起，

成為強國。其後，他們向亞述國顯示實力，並在主前 605年攻陷亞述，成為世上最強大的國

家。然而他們跟亞述人一樣敗壞，同樣喜歡擄掠別國人民，又以軍事謀略自誇，倚賴自己的

軍力。 

 

“築壘”，是巴比倫人攻城所用的一種方法。古代軍隊攻取城池時，會在城牆邊堆沙石築壘

進攻。 

 

或許還有人會說：“巴比倫人依仗自己的軍力，我依仗的又是什麼呢？是自己的能力嗎？”

在哈巴谷的時代，巴比倫一直以自己的軍力強大、軍備精良而心高氣傲。他們不講人道，只

顧掠奪其他民族，從被征服的國家搶擄財寶和奴隸。敬拜偶像的人往往就是這樣，總是求他

們手所造的神靈幫助自己謀取想要的東西。但基督徒所求的，是創造我們的主賜我們心力，

去好好地事奉祂。偶像敬拜的目的，是為自己的榮耀；基督信仰的目的，卻是要榮耀神。 

 

哈巴谷說：“我們必不致死。”他說的沒錯，猶大人必不致死。約翰福音 11:26，耶穌說：

“凡活著信我的人必永遠不死。你信這話嗎？”這就是福音、好消息，是你和我必須相信的

事。當然有一天，我們的身體會死，但現在你的靈性死了嗎？如果是靈性死了，在永生裡，

你會死在過犯和罪孽之中，你會永遠與神隔絕。神是聖潔的神，神不會把罪帶到天上去。但

是神應許，如果我們信祂的獨生子，祂就會賜給我們永生。神說：“如果你相信你是個罪

人，本來是不配得到救恩的，也不能靠自己的努力得到救恩，那麼，我要把救恩賞賜給你。

因著我的恩典，你可以因信神的獨生子而得救；你可以領受永恆的生命。有了神的兒子就有

永生。”請問，你有神的兒子嗎？如果有，你就有永生，就有永恆的生命，你必不致死。哈

巴谷對神說：“我們必不致死。”他說得很對，但是他不明白神在世上的作為，就像我們很

多人也不明白一樣。神曾經對哈巴谷說，他必須要有神的眼光。我們現在的優勢是，我們可

以從歷史的角度看神的作為，我們可以回頭看哈巴谷的時代，甚至從人類的始祖來看神的作

為。我們可以從很好的角度來看神怎樣對待世上的列國，神怎樣對待以色列國，以及神怎樣

對待世上屬祂的教會。 

 

神用奇妙的方式行事。神說，祂的道路非同我們的道路，祂的意念高過我們的意念。以賽亞

書 55:8-9說：“耶和華說：我的意念非同你們的意念；我的道路非同你們的道路。天怎樣高

過地，照樣，我的道路高過你們的道路；我的意念高過你們的意念。”如果你跟神的想法不

同，不要緊，因為你不是神。可惜有很多人想取代神的地位。他們想靠著自己的努力得到神

的救恩，以為以他們的品格和善行能使他們得救。他們期待有一天，神會拍他們的頭，對他

們說：“你在地上表現得不錯，是個乖寶寶。”其實他們全都是罪人、遠離神的生命，根本
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不認識神。如果你要來到父神面前，你就要用祂的方式，否則你就不能到祂的面前。我們必

須認清這一點。我們是一群驕傲的人，我們必須除去驕傲，就像針刺破氣球一樣。不要到處

指責人，說“別人對我不好、教會對我不好、家人對我不好”，我們要跪在神面前認罪，

說：“主啊，不是別人不好，而是我不好。”這是哈巴谷時代、猶大國的情況。哈巴谷對神

說：“我們必不致死。” 

 

哈巴谷說：“耶和華啊，你派定他為要刑罰人。”其實，哈巴谷是在指責巴比倫，他說：

“他們是壞人，我們是好人。”今天，我們改變觀點的速度快到令人驚訝。我們總是把自己

歸類為好人、別人是壞人，這真好笑。哈巴谷說：“磐石啊，你設立他為要懲治人。”哈巴

谷的意思是：“神啊，畢竟我們沒有那麼壞。他們比較壞。你應該審判和懲罰他們。”難道

哈巴谷忘了自己曾求過神，問神為什麼不為百姓中的災禍做點什麼嗎？哈巴谷指出百姓藐視

律法，無視神，不注意神的誡命。哈巴谷指責神對這種情況毫無作為。這一切，哈巴谷都忘

了嗎？ 

 

現在，我們來看哈巴谷的論點。 

 

哈巴谷書 1:13說：“你眼目清潔，不看邪僻，不看奸惡；行詭詐的，你為何看著不理呢？

惡人吞滅比自己公義的，你為何靜默不語呢？” 

 

哈巴谷對神說：“你眼目清潔，不看邪僻，不看奸惡；”他說得很對。聖潔的神不喜歡邪僻

和奸惡的事，因此沒有人可以帶著罪上天堂。這就是為什麼我們都要求神赦免我們的罪，需

要羔羊的血洗淨我們的罪。我們必須成為一個新造的人，我們必須重生。即使像尼哥德慕那

麼敬虔的人，也要重生，成為新造的人。宗教不能洗淨我們的罪。耶穌基督為我們死在十字

架上，又從死裡復活，只有祂的寶血才可以洗淨我們的罪。神不看奸惡，神從不看奸惡。因

此我們必須先解決罪的問題，才能進天堂。你看，神赦免你的罪，是因為祂的兒子為你的罪

付上刑罰的代價。神不是多愁善感的老先生，祂不會不忍心審判世上渺小的人。神是聖潔

的，神不看奸惡。你必須在神接納你之前，先認罪，求神的赦免。 

 

哈巴谷質問神：“行詭詐的，你為何看著不理呢？”哈巴谷的意思是：“你不能信任這些巴

比倫人。他們是罪人，是一群詭詐的人！”哈巴谷說得沒有錯，巴比倫人確實是這樣的人。

但是神要用他們來成就神的事。神用有趣的方式來對待世上的列國。我很有興趣地觀察世上

的事。我的結論是：神仍在世界列國中掌權。當我們想到未來的道路時，我們可能會害怕，

但是神不可怕。神仍在掌權。沒有一件事能脫離神的掌握。神仍然掌管這個宇宙。 

 

哈巴谷說：“行詭詐的，你為何看著不理呢？惡人吞滅比自己公義的，你為何靜默不語

呢？”在這裡，哈巴谷說錯了。不是“比自己更公義的人”，因為沒有一個人是公義的。哈

巴谷應該說：“比自己更壞的罪人。”但是神不會根據這個基礎來懲罰人。神要用巴比倫人

來懲罰神的百姓。 

 

接下來，我們要看聖經中最強有力的一段經文。 

 

哈巴谷書 1:14-16說：“你為何使人如海中的魚，又如沒有管轄的爬物呢？他用鈎鈎住，用

網捕獲，用拉網聚集他們；因此，他歡喜快樂，就向網獻祭，向網燒香，因他由此得肥美的

分和富裕的食物。” 

 

哈巴谷說：“你為何使人如海中的魚，又如沒有管轄的爬物呢？”這是指巴比倫人對待敵人

是很無情的，他們把敵人當作海裡的魚，或是在泥土裡的爬蟲，這些敵人對他們毫無招架之
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力。鉤子、網子、拉網，都是指要征服敵人的巴比倫軍隊和他們的武器。主耶穌也用捕魚來

比喻傳福音，但是祂捕魚是為了要救人，不是要毀滅人。根據馬太福音 4:19的記載，主耶

穌對以前作漁夫的門徒說：“你們過去是以捕魚為業，這很好，但是我要你們成為得人的漁

夫。”我認為世上最偉大的工作就是為主做漁夫，這是我要做的事。我們在這個時代為主作

得人的漁夫。 

 

哈巴谷說：“因此，他歡喜快樂，就向網獻祭，向網燒香，”巴比倫人當然是異教徒，他們

不會把結果歸榮耀給永活的真神。 

 

哈巴谷書 1:17說：“他豈可屢次倒空網羅，將列國的人時常殺戮，毫不顧惜呢？” 

 

哈巴谷求問神說：“你真的允許他們將來連續地，把一個民族又一個民族地毀滅嗎？”神的

回答是：“不，我要讓猶大成為巴比倫的俘虜，好懲罰猶大，審判猶大的罪，然後我要審判

巴比倫。”神的確是這樣做了，現在，巴比倫已經成為灰燼。這是沉默，卻是大有能力的見

證，見證神是審判邪惡的神。 

 

現在，讓我們把哈巴谷的質疑，翻譯成現今時代的語言。神為什麼許可行惡呢？那是因為神

是恆久忍耐的神。神不願看到任何人滅亡，神預備了十字架的救恩，預備了為我們釘死在十

字架上的救主，好讓信祂的人不至滅亡。這是基督降生要做的事。 

 

哈巴谷的第二個問題是：“為什麼神不審判惡人？”當基督再來時會回答這個問題，因為那

時候祂會審判罪。我們必須要能領會這一點，才能明白哈巴谷這兩個問題的答案。基督第一

次來到世上是頭戴荊棘冠冕，捨命在十字架上。祂再來的時候，會戴上榮耀的冠冕，手裡握

著權杖、統管世界。應用在我們身上，我們可以問一個問題：“為什麼神允許這種試煉發生

在我身上呢？”我不知道你的答案是什麼，但神有祂的答案。 

 

曾經有位牧者見證說：“許多年前，我父親在一場意外中死了。那時我還只有十四歲，我站

在墳墓前哭泣。追思禮拜結束，大家都離開之後，我騎著腳踏車來到父親的墳墓前，向神哭

訴說：‘神啊！你為什麼要帶走他？’時間過去了，今天我有了答案。現在我才知道，這是

神對待一個小男孩的方式，如果不發生這種事，我絕對不會事奉神。” 

 

其實，我們哪有資格質問我們的造物主呢？一個渺小的人有什麼資格仰望天空，對神說：

“你為什麼要這麼做呢？”首先，這不關你的事，這是神的事。這是神的宇宙，神要怎麼

做，就怎麼做。我們只要信靠神。剛才提到的那位牧者見證說：“還記得我小時候，在我們

住的那個地區有很多龍捲風。有一天晚上，我父親把我抱起來，我哭著問他：‘我們要去哪

裡？’他帶我到地窖裡躲避暴風雨，那裡又黑、又潮濕、又不舒服。他把我放在床上，早上

我醒來的時候，感到很平安、很安全。我小的時候很愛哭，我父親沒有向我解釋龍捲風，他

只是保護我不要害怕，我只知道可以信靠我的父親。我父親過世之後，我學會要信靠我的天

父。有時神在我身上做了一些事，但沒向我解釋神為什麼要這麼做。神帶走了我第一個孩

子，我真的很不明白神為什麼要這麼做。你知道嗎？這件事在我心裡還是有疑問，但是我知

道在神那裡有答案。總有一天，神會告訴我答案，但現在我只需要信靠神。” 

 

接下來，我們進入哈巴谷書 2章的研讀與查考。在 1章，我們看到先知的困惑。現在，在 2

章，先知學到神會給他這個問題的答案。神回答他第一個問題，卻引發一個更大的問題，但

神還是有答案。親愛的聽眾朋友，如果你有問題，不要用一些聽起來很敬虔的話來壓抑自

己。我時常聽到有人說：“我信靠神。”但其實，他們根本不信，他們每走一步，都在質問

神。求問神並不是罪。你只要來到神的面前說你不明白就好了。哈巴谷就是這樣。 
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哈巴谷書 2:1說：“我要站在守望所，立在望樓上觀看，看耶和華對我說什麼話，我可用什

麼話向他訴冤（向他訴冤：或譯回答所疑問的）。” 

 

哈巴谷說，他要去守望所等候神。當他提到“守望所”的時候，他並不是說他要晃一晃而

已！在好幾卷先知書中，先知都被稱為守望者。例如，以西結書 3:17記載：“人子啊，我

立你作以色列家守望的人，所以你要聽我口中的話，替我警戒他們。”先知是守望者，他要

對國家說預言，當他們傳講從神而來的警告時，神會為他們負責。在城牆圍繞著的城市，守

望者要在夜間守望，以防有敵人來襲；如果他很忠心，這個城市就會很安全。如果他要背叛

這個城，等到敵人來的時候，他失職、沒有向城裡的人發出警告，這個城市就有大麻煩了。

所以，神的先知哈巴谷說，他要去守望所、等候神的信息。 

 

哈巴谷說：“看耶和華對我說什麼話。”哈巴谷的意思是：“我要去守望所，我要耐心等

候，因為我知道神有答案。我不知道答案是什麼，但是我知道神有答案，神會在適當的時機

告訴我的。” 

 

“我可用什麼話向他訴冤。”這裡的“訴冤”沒有把原文的意思完全翻譯出來，哈巴谷並不

認為，他質疑神做事的方式會被神責備，或被神“大聲責備”。哈巴谷覺得神會給他正確的

答案，讓他明白神做事的方式。他願意等候神。有時神似乎會遲延的。神會慢慢地行事。神

會給哈巴谷答案，但是要按照神的時間表。我們是行事急躁的人，神卻不這樣。例如，有時

候我們會聽到基督徒說：“基督快要再來了。”你能告訴我聖經哪裡這樣說呢？我從來沒有

在聖經裡讀過這種說法。在啟示錄 22:7，主耶穌說：“看哪，我必快來！”但主耶穌沒有說

祂快要來了。從祂說這話到今天，已經過了兩千多年，這幾乎不能說是很短的時間。主說祂

會快來，因為在啟示錄所提到的事必須先發生，然後祂才會再來。在最後的七年之前，教會

會先被提，然後基督會再來，在地上建立祂的國度，當教會被提時，會快速地發生很多事，

就像機器槌子一樣，不斷地捶打。基督快要再來，是按照祂的時間表再來。我們不是期待基

督很快再來，而是期待基督再來的日子近了。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


